

## UN VAINQUEUR DU TOUR DE FRANCE AU VELO CLUB ROANNAIS

### José PELLETIER

En 1922, la Ville de Roanne et le **Vélo Club Roannais** ont pu être fiers de José Pelletier, vainqueur du Tour de France en 2<sup>e</sup> classe.

En effet, ce coureur, natif d'Artaix (71) en 1888 a eu une longue et brillante carrière cycliste. Sa vie professionnelle semble l'avoir conduit en région parisienne, et le palmarès de ce coureur est éloquent : une carrière cycliste qui s'étend de 1910 à 1928.



Au cours de cette période, entrecoupée par le conflit mondial auquel il participe comme maître pointeur, il prend part entre autres à 4 Tours de France et termine en 1927 à près de 40 ans sa dernière Grande Boucle.

Points d'orgues de cette carrière, deux victoires au général du Tour de France, comme coureur de seconde classe (en 1920 et 1922). Si les classements de l'époque le situent en 1920 comme parisien (Club athlétique de la société générale), on le retrouve licencié en 1922 au Vélo Club Roannais et

participe au Tour de France sous les couleurs de l'équipe AUSTRAL.

Outre ces deux exploits, José Pelletier a remporté de si nombreuses victoires qu'il faudrait plusieurs pages de ce livre pour en donner la liste complète. Voulez-vous que nous en retenions quelques-unes ? Allons-y !

Tour de France (touristes-routiers 1920, 1922), Tour du Sud-Est, Grand Prix de Genève, Tour de Catalogne, Tour de Taragone, Saint-Sébastien - Madrid, Paris Bourgneuf, Paris-Chauny, Marseille-Lyon (2 fois), Critérium du Lyon Républicain, Circuit du Forez, Monts du Roannais, Circuit du Finistère, Brest-Rennes et retour, 8 Jours de Continentale - Plasson, Paris - Compiègne, Grand Prix du Cycle et de l'Automobile, Dijon-Lyon.

Entre 1923 et 1926, il ne participe pas au Tour de France, Desgrange l'ayant obligé à s'inscrire dans la catégorie des "As", ce qu'il refuse obstinément, ne voulant pas jouer les "domestiques". Et puis il gagne plus d'argent que le vainqueur du Tour obligé de partager avec son équipe.

Aucun régional ne peut aligner les mêmes références. Elles parlent pour ce sympathique garçon, qui termine son activité sportive en 1928 et qui embrasse ensuite une carrière professionnelle de représentant de commerce pour Motor France. Il finit sa vie dans la maison familiale d'Artaix et s'éteint en 1970.

Pelletier, vainqueur du Tour de France a été fêté, choyé, on peut le dire. Tel un Prince ou une personnalité marquante, il a été reçu à la gare à sa descente du train vendredi soir par de nombreux sportsmen qui l'ont couvert de fleurs et acclamé. On l'a fait monter dans une automobile et il a été conduit au siège de la société du VCR où un vin d'honneur lui a été offert au cours duquel des discours en son honneur ont été prononcés.

A la réunion de dimanche un superbe bronze acheté par souscription publique lui a été remis par le Maire de Roanne et le Président du VCR dont il fait partie lui a donné l'accolade. Rien donc ne manque à la gloire de ce prince de la pédale ».

Source : *Journal de Roanne*, 13 août 1922.

L'équipe des Cycles " AUSTRAL " Gagnante du Tour de France 1922 (2<sup>e</sup> classe)



**Extrait de l'ouvrage "Vélo Club Roannais 100 ans de passion cycliste", disponible auprès du Club.**